

# DIARIO BALEAR.

SÁBADO 9 DE JUNIO DE 1832.

S. Feliciano mártir.—*Vigilia con abstinencia de carne.*  
*Visita general de cárceles.*

---

Sale el sol á las 4 y 38 minutos: pónese á las 7 y 22.

---

## VARIEDADES.

*Anécdotas relativas á la historia de Polonia.*

*(Concluye el artículo inserto en el número anterior.)*

El entusiasmo de los polacos era inesplicable, y escedia las mas veces al de los hombres. Tuvieron parte en la conjuracion, sostuvieron el valor de los guerreros cuando la lucha hubo comenzado, y los animaron en sus reveses. Cuatro de cinco hermanos en una familia habian tomado las armas, y el quinto se retiró al campo bajo el pretesto de que era preciso cuidar de su patrimonio deteriorado. Supiéronlo sus paisanas y le enviaron una rueca. Una galitcia decia á su amante: „El camino que conduce á mi mano pasa por Varsovia.”

Los paldeanos querian que se hiciese una leva en masa y se cazara á los rusos como se hace con los lobos: „Era (decian) el modo de concluir con ellos.”

De todos los cuerpos polacos el que causó mas daño á los rusos fué el de los cazadores francos (*wolnos strezow*), compuesto de guarda-bosques de los dominios de la corona y de los señores. Con sus fusiles de dos tiros rara vez erraban su puntería á 100 ó 150 pasos de distancia. Entre ellos iban sus hijos de 14 á 16 años, que se les veia usar diestrísimamente de sus armas. En las desastrosas acciones del fin de setiembre de 1831 muchos de estos cazadores cayeron en poder de los rusos. El general Rudiger, que de los generales rusos era el que mejor se portaba siempre con los polacos, hizo traer á su presencia cuando estuvo en Cracovia uno de estos cazadores francos, y le dijo: „Te perdonaré y aun te daré libertad

si me dices cuantos rusos has muerto en esta campaña." El polaco despues de un momento de reflexion contestó: "No puedo satisfaceros con seguridad; pero creo en verdad haber muerto un centenar."

Despues de la batalla de Ostrolenka, que no tuvo ningun resultado decisivo, el gobierno polaco resolvió reanimar el valor algo abatido de las tropas. En su consecuencia hizo se las diese un baile en el jardin de Krazinski, sito en Varsovia. Las mas principales damas de la capital asistieron á él, y se dijo á los soldados que eligiesen en cada regimiento un número determinado para que concurriese á aquel festejo. Cuando se notició esta determinacion á los cuerpos que habian formado parte de la desgraciada expedicion de Jankowski y Bulowski contra el general Rudiger, hicieron unánimemente esta declaracion: "No hemos hecho lo que se esperaba de nosotros. ¿Cómo nos atreveremos á presentarnos en Varsovia? Agradecemos infinito la invitacion que se nos hace; pero no volveremos á la capital sino cuando hayamos lavado nuestra afrenta."

En aquella fiesta, deslumbrados los soldados por los adornos y gracias de las damas, no se atrevian á saecarlas á bailar. Entónces las nobles polacas por sí mismas los invitaron á ello, y muy pronto los soldados perdieron su cortedad y tomaron parte en la alegría de la funcion. Concluida una mazorca un jóven kracuso entusiasmado no pudo evitar el dar un abrazo á su pareja, jóven y noble señora, exclamando: "Muy viles seríamos si no derramásemos hasta la última gota de nuestra sangre por damas tan amables y tan patriotas."

Cuando en el mes de abril pareció por la primera vez el ejército polaco en las cercanías de Igania, donde aun no se habian visto mas que cortas partidas de guerrilleros, todos los aldeanos de la comarca corrieron á victorear á sus compatriotas. "Cuán numerosos se les decian. ¡Qué bien vestidos y armados estais! Los rusos nos ponderaban sin cesar que no erais mas que un puñado, y que siempre huiais delante de ellos;" y despues añadian con fervor y entusiasmo: "Santa Madre de Dios, libradnos de los rusos."

Para ser imparciales debemos decir que los polacos llevan algunas veces hasta la ecsageracion sus ideas sobre el punto de honor. Por esta razon el general Szembek, tan valiente como habil, hizo dimision en medio de la guerra, ofendido de que Szkynecki le hubiese negado dos cruces que habia pedido para dos ayudantes suyos. Si el generalísimo le hubiese concedido la una y prometido la otra para en adelante, tal vez no se hubiese resentido; pero le rehusó las dos á un tiempo, únicamente porque no pareciese las prodigaba.

## BOLETINES DEL COLERA MORBO.

El de Londres del 12 de mayo contenia 2 muertos, ningun curado y 8 casos nuevos, enfermos ecistentes 29. El 13 y 14 no hubo boletines.

El de Paris del 13 del mismo anunciaba 17 muertos en los hospitales, en sus casas 10; total 27: aumento sobre el dia anterior 3, enfermos nuevos 35, curaciones 29. El 16 muertos en los hospitales 12, en sus casas 11; total 23: disminucion del dia anterior 4, casos nuevos 35, curaciones 80. El 17 muertos en los hospitales 8, en sus casas 8; total 16: disminucion del dia anterior 7, casos nuevos 44, curaciones 30.

## AVISOS PARTICULARES DE PALMA.

*Orden de la plaza del 8 para el 9 de junio.*

Gefe de dia el teniente coronel D. José María Arebalo, capitan del regimiento infantería de Soria.—Parada, rondas, contrarondas, capitan de hospital, provisiones, y sargento de hospital Soria.

Mañana á las once verificará el Escmo. Sr. Capitan general de este ejército y reino con el tribunal militar, visita general de cárceles y cuarteles.—A esta hora se hallarán en los suyos los Sres. gefes, oficiales y defensores de los cuerpos que tengan presos, y con alguna anticipacion en el real palacio un piquete de subalterno y 30 granaderos del regimiento infantería de Soria.—Los cuerpos pasarán á S. E. mañana á las 9 una relacion de los que tengan, estado de sus causas, delito, fiscal, defensor y autoridad por quien son juzgados.

De órden del Sr. Gobernador de esta plaza—Juan Socies.

*Don Juan Gomez Landero de Bahamonde, ordenador en gefe de la hacienda militar del ditsrito de la capitania general de Valencia y Murcia, juez de rematados militares del mismo distrito, condecorado con varias cruces de distincion, &c.*

Hago saber: que con sujecion al pliego general de condiciones aprobado por S. M. en 21 de mayo de 1827, y demas Reales resoluciones vigentes, debe procederse al subasto del suministro de pan, cebada y paja para las tropas y caballos de este ejército, estantes y transeuntes, por término de un año, que dará principio en 1.º de octubre prócsimo, y finalizará en 30 de setiembre de 1833. Y mediante á que segun lo determinado en Real órden de 13 de mayo de 1830, ha de tener efecto dicho subasto por medio de un solo remate, he señalado para que se verifique el dia 25 de junio prócsimo á las 12 de su mañana en la secretaría de esta ordenacion en la cual es-

tarán de manifiesto el referido pliego de condiciones y todas las demas Reales órdenes vigentes relativas á este servicio, que ecsisten tambien en poder de los comisarios de guerra, inspectores de provisiones de esta plaza, las de Alicante, Cartagena, Murcia y Canton de Benicarló: con advertencia, de que las proposiciones pueden hacerse, bien para la totalidad de este distrito militar, estensivo á esta provincia y las de Murcia y Cartagena, y por las tres especies reunidas, bien con separacion de ellas y para cualquiera de los puntos de suministro: en el concepto de que los referidos ministros están autorizados por S. M. para la admision de estas proposiciones parciales, produciéndolas los licitadores con la anticipacion correspondiente, para que puedan hallarse reunidas al expediente de subasta el dia señalado para el remate; el cual no tendrá efecto alguno hasta tanto que merezca la Real aprobacion. En el acto del remate estarán de manifiesto en dicha secretaría muestras de los artículos de que se compone el suministro, á fin de que los licitadores puedan cercionarse de su calidad.

Y para que llegue á noticia de todos, he dispuesto se fije el presente edicto en los parages públicos de esta capital, y demas del distrito de esta capitanía general, dirigiéndose tambien ejemplares del mismo á los señores ordenadores de los demas distritos al efecto indicado. Valencia 21 de mayo de 1832.—Juan Gomez Landero.—Salvador Lagrú, Secretario.

Una muger de edad de 28 años y la leche de 9 meses, desearía encontrar criatura para criar: en esta imprenta darán razon.

En librería de Guasp, calle de Morey se hallan de venta los libros siguientes:

— *Vida de Nadoleon*, escrita en ingles por sir Walter Scoth. Nueve tomos 8.<sup>o</sup> mayor en rústica, á 120 rs. vn.

— *Compendio del viage del jóven Anacarsis á la Grecia*. Por J. Santiago Barthelemi. Dos tomos 8.<sup>o</sup> mayor en pasta, á 34 rs. vn.

— *La república de los organistas, ó las gentes cabeza abajo*. Novela original española por D. A. G. y R.—Con decir que en el pais de los organistas andaban los hombres patas arriba siendo sus pies lo que son nuestras manos, queda dicho cuán singulares y graciosas deben ser las ocurrencias á que da márgen tan estrasrdinaria particularidad. Por lo demas la obra que anunciamos está ceñida á las leyes de la crítica imparcial, y entre los accidentes de un argumento divertido brillan sólidas verdades dirigidas á ilustrar la razon y á formar un juicio ecsacto de las materias á que se contrae. A 6 rs. vn. en rústica.